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两万辆上汽车发运全球

数字化工具做“减法”

疫情防控中，上汽各企业借助数字化工具确保生产工作不停步

数字化赋能，助力上汽有序运转

首席记者 阮希琼

李修惠 林安东

戴上戴上 ARAR 眼镜眼镜，，上上

汽研发总院的工程师们汽研发总院的工程师们

对车辆进行远程试验认对车辆进行远程试验认

证证；；远程访问工作站远程访问工作站，，

泛亚工程师开启了泛亚工程师开启了““云云

上上””研发模式研发模式；；保障海保障海

通码头运输任务通码头运输任务，，安吉安吉

物流利用数字化工具为物流利用数字化工具为

工作做工作做““减法减法””…………

面对新冠肺炎疫情面对新冠肺炎疫情

的突袭的突袭，，上汽旗下各企上汽旗下各企

业的研发业的研发、、生产生产、、物流物流

等工作依旧没有停步等工作依旧没有停步。。

而多年来的数字化转型而多年来的数字化转型

工作工作，，在这一特殊时期在这一特殊时期

发挥了关键作用发挥了关键作用。。

““一切正常一切正常，，船只可船只可

以按时离港以按时离港。。””在海通码在海通码

头现场头现场，，单船指导员拿单船指导员拿

着对讲机说道着对讲机说道。。33 月以月以

来来，，有两万余辆上汽新有两万余辆上汽新

车陆续发往世界各地车陆续发往世界各地，，

海通码头忙碌不已海通码头忙碌不已，，一一

切井然有序切井然有序。。

海通码头能够在特海通码头能够在特

殊时期保障生产任务殊时期保障生产任务，，

要归功于数字化工具给要归功于数字化工具给

生产工作做了生产工作做了““减法减法””。。

以前以前，，码头工人会码头工人会

拿着一沓表单拿着一沓表单，，逐一核逐一核

对即将装船的货物信息对即将装船的货物信息

与表单上的内容是否匹与表单上的内容是否匹

配配。。现在现在，，他们只要打他们只要打

开 手 机 中 一 个 名 为开 手 机 中 一 个 名 为

““RTRTOPSOPS””的的 AppApp，，对对 着着

车辆扫描一下车辆扫描一下，，AppApp 就就

能自动录入信息能自动录入信息，，并进并进

行核对与报错行核对与报错，，不但工不但工

作效率更高作效率更高，，也减少了也减少了

人与人人与人、、人与物的接触人与物的接触。。

海通码头信息技术海通码头信息技术

部执行总监郑刚说部执行总监郑刚说，，为为

了方便使用了方便使用，，RTOPSRTOPS分分

为内贸版为内贸版、、外贸版外贸版、、管管

理版等多种版本理版等多种版本，，交互交互

设计简洁明了设计简洁明了，，一线员一线员

工打开就能使用工打开就能使用。。

去年去年，，由于出口形由于出口形

势特别好势特别好，，海通码头始海通码头始

终 处 于 高 强 度 运 转 状终 处 于 高 强 度 运 转 状

态态。。信息技术部在信息技术部在 AppApp

中加入了装船校验中加入了装船校验、、装装

船进度扫描等功能船进度扫描等功能，，如如

此一来此一来，，从货物抵达码从货物抵达码

头到装船离港头到装船离港，，每一步每一步

都要扫描都要扫描，，使得错装使得错装、、

漏装的概率大幅降低漏装的概率大幅降低，，

而且有据可循而且有据可循。。通过加通过加

强信息平台建设强信息平台建设，，海通海通

码头最大装卸时效提高码头最大装卸时效提高

了了150150%%，，收发效率提高收发效率提高

了了300300%%，，场地场地、、泊位实泊位实

现高效周转现高效周转。。

““今年今年，，我们还要把我们还要把

AppApp 升级到升级到 44..00 版本版本。。””

郑 刚 说郑 刚 说 ，， 44..00 版 本 的版 本 的

RTOPSRTOPS 能做到业务在能做到业务在

线线、、服务在线服务在线、、管理在管理在

线线，，让数字化工具进一让数字化工具进一

步发挥作用步发挥作用，，赋能管理赋能管理。。

虽 然 疫 情 来 得 突虽 然 疫 情 来 得 突

然然，，不少员工被困在了不少员工被困在了

家里家里，，但这些难不倒上但这些难不倒上

汽研发总院试验认证部汽研发总院试验认证部

的工程师们的工程师们。。““我们的工我们的工

程 师 可 以 通 过程 师 可 以 通 过 ARAR 技技

术术，，实现跨物理空间的实现跨物理空间的

远程工作本地化远程工作本地化。。””上汽上汽

研发总院试验认证部总研发总院试验认证部总

监邱海漩说监邱海漩说。。

据介绍据介绍，，试验认证试验认证

部承担了上汽集团近部承担了上汽集团近4040

个车型项目个车型项目、、130130 余辆余辆

整车试验任务整车试验任务，，其中包其中包

括几款誓师项目的重点括几款誓师项目的重点

车型车型，，需要从可靠性到需要从可靠性到

智能驾驶等不同维度细智能驾驶等不同维度细

致验证车辆性能致验证车辆性能。。

““现场的试验员会戴现场的试验员会戴

上一副眼镜上一副眼镜，，这副眼镜这副眼镜

能够把现场工程师看到能够把现场工程师看到

的 画 面 实 时 地 接 入 系的 画 面 实 时 地 接 入 系

统统，，并展现在居家办公并展现在居家办公

的 工 程 师 的 电 脑 屏 幕的 工 程 师 的 电 脑 屏 幕

上上。。同时同时，，这套系统还这套系统还

兼备了空间标注兼备了空间标注、、存档存档

车辆动态体验等功能车辆动态体验等功能。。””

邱海漩介绍说邱海漩介绍说。。

不仅如此不仅如此，，这套系这套系

统还能够帮助工程师足统还能够帮助工程师足

不出不出““沪沪””，，与广德与广德、、黑黑

河河、、海拉尔等试验基地海拉尔等试验基地

进行音进行音//视频双向实时沟视频双向实时沟

通通，，无需出差到现场无需出差到现场，，

同样可以快速推进试验同样可以快速推进试验

问题的分析与解决问题的分析与解决。。

在泛亚在泛亚，，机器人成机器人成

了耐久性台架测试的主了耐久性台架测试的主

力军力军。。““目前目前，，实验室内实验室内

耐久台架测试耐久台架测试 5050%%都用都用

上了机器人上了机器人。。””泛亚智能泛亚智能

试验技术专家丁美玲说试验技术专家丁美玲说。。

机器人测试机器人测试，，是泛是泛

亚在亚在20192019年落地的一项年落地的一项

创新项目创新项目。。以前做耐久以前做耐久

性台架测试性台架测试，，需要几名需要几名

工程师三班倒工程师三班倒。。如今如今，，

在机器人的帮助下在机器人的帮助下，，只只

需要一名技师就能同时需要一名技师就能同时

远程监控多个台架远程监控多个台架。。““今今

年年，，我们还打算在我们还打算在NVHNVH

等 试 验 中 推 进 这 项 技等 试 验 中 推 进 这 项 技

术术，，拓展更多的机器人拓展更多的机器人

应用场景应用场景。。””

要把研发工作从公要把研发工作从公

司搬到家里司搬到家里，，对于工程对于工程

师来说师来说，，第一个考虑的第一个考虑的

问题问题，，或许就是研发所或许就是研发所

牵涉到的各种设备牵涉到的各种设备。。那那

些制图些制图、、数模数模、、分析软分析软

件 工 具 全 在 公 司 电 脑件 工 具 全 在 公 司 电 脑

中中，，岂不是要把公司的岂不是要把公司的

电脑扛回家电脑扛回家？？

但在泛亚但在泛亚，，工程师工程师

们没有这样的担忧们没有这样的担忧。。““工工

程师们可以用自己的电程师们可以用自己的电

脑脑，，远程访问远程访问 VDIVDI （（云云

桌面技术桌面技术）） 工作站工作站，，在在

云 端 使 用 各 种 研 发 工云 端 使 用 各 种 研 发 工

具具。。””泛亚数字化工作相泛亚数字化工作相

关负责人吴立秋表示关负责人吴立秋表示。。

疫情期间疫情期间，，泛亚还成立泛亚还成立

了了 VDIVDI 保障小组保障小组，，扩容扩容

了了 300300 个个 VDIVDI 工 作 站工 作 站 ，，

总计可支持总计可支持15001500名用户名用户

远程访问远程访问。。

当所有的工程师都当所有的工程师都

在在““云上云上””研发研发，，那么那么

所有的研发数据也将集所有的研发数据也将集

成在云端成在云端，，统一管理数统一管理数

据不仅更安全据不仅更安全，，还能利还能利

用大数据拓展出更多的用大数据拓展出更多的

可能性可能性，，实现研发的远实现研发的远

程协同程协同，，并且能降低成并且能降低成

本本。。

““ 我 们 现 在 支 持我 们 现 在 支 持

15001500 名用户访问名用户访问，，就能就能

够实现够实现10001000多万元的降多万元的降

本本。。””吴立秋说吴立秋说。。这几年这几年

来来，，泛亚持续推进数字泛亚持续推进数字

化建设化建设，，大家的工作方大家的工作方

式也发生了转变式也发生了转变。。““基本基本

上上，，9595%%的研发工作实的研发工作实

现了数字化现了数字化。。””

在家完成试验认证

AR眼镜+机器人

让工程师在“云上”研发

远程访问工作站

工程师戴上AR眼镜传输画面

33月月2424日日，，上汽上汽

集团和青山集团合资集团和青山集团合资

成立的赛克瑞浦和瑞成立的赛克瑞浦和瑞

浦赛克年产浦赛克年产 2020GWhGWh

动力电池电芯及系统动力电池电芯及系统

项目合作协议和投资项目合作协议和投资

协议在广西柳州签协议在广西柳州签

署署。。广西壮族自治区广西壮族自治区

人民政府副主席费志人民政府副主席费志

荣荣，，工业和信息化厅工业和信息化厅

厅长侯刚厅长侯刚，，柳州市委柳州市委

书记吴炜书记吴炜，，上汽集团上汽集团

党委副书记党委副书记、、总裁王总裁王

晓秋等出席仪式晓秋等出席仪式。。

据悉据悉，，此次签约此次签约

项目计划在柳州市柳项目计划在柳州市柳

东新区建设年产能东新区建设年产能

2020GWhGWh 动力电池及动力电池及

系统产业基地系统产业基地，，项目项目

规划总用地约规划总用地约 9393 万万

平方米平方米，，入园项目涵入园项目涵

盖动力电池电芯盖动力电池电芯、、电电

池系统池系统、、电池核心构电池核心构

件主件件主件、、正极材料正极材料、、

隔膜等关键产品的生隔膜等关键产品的生

产制造产制造。。产业基地规产业基地规

划总投资划总投资 100100 亿元亿元，，

其中启动项目为电芯其中启动项目为电芯

公司和电池系统公司公司和电池系统公司

项目项目，，分为两期建成分为两期建成

年产能为年产能为 2020GWhGWh 新新

能源动力电池电芯生能源动力电池电芯生

产线和产线和 2020GWhGWh 电池电池

系统生产线系统生产线，，总投资总投资

约约5555亿元亿元。。

项目全部达产后项目全部达产后

预计形成年产值预计形成年产值 200200

亿元亿元，，以建成具有国以建成具有国

内竞争力的电池研发内竞争力的电池研发

和制造能力的新能源和制造能力的新能源

电池产业基地为目电池产业基地为目

标标，，聚焦电芯聚焦电芯、、模模

组组、、BMSBMS 和动力电和动力电

池包的研发池包的研发、、生产和生产和

销售销售，，同时同时，，将拓展将拓展

创 新 业 务创 新 业 务 ，， 布 局布 局

CTCCTC 底盘底盘、、电池梯电池梯

次利用次利用、、电池回收等电池回收等

业务业务，，并计划招引正并计划招引正

负极材料负极材料、、结构件结构件、、

隔膜及电解液等上下隔膜及电解液等上下

游产业链企业游产业链企业，，持续持续

完善新能源电池生态完善新能源电池生态

体系体系。。 （唐晔）

上汽与青山合资建厂
年产20GWh动力电池电芯及
系统项目落户柳州

近日近日，，同属上汽集同属上汽集

团的上汽荣威与享道出团的上汽荣威与享道出

行开展了合作行开展了合作，，向奋战向奋战

在防疫一线的医务工作在防疫一线的医务工作

者们送上暖心之举者们送上暖心之举，，为为

他们提供舒适他们提供舒适、、安全的安全的

出行保障出行保障，，与这座城市与这座城市

中平凡且伟大的人们手中平凡且伟大的人们手

牵手牵手、、肩并肩肩并肩，，一同为一同为

守护上海的健康而努守护上海的健康而努

力力，，一同以赤子之心温一同以赤子之心温

暖这座城市暖这座城市。。 （文旭）

上汽荣威携手享道出行
传递“上海温度”


